

ESCUELA SUPERIOR POLITECNICA DEL LITORAL

**Facultad de Ingeniería Marítima, Ciencias Biológicas, Oceánicas y Recursos
Naturales**



Caso de Estudio

**“ANÁLISIS DE LA PLAYITA DEL GUASMO COMO CENTRO DE
RECREACION DE LA CIUDAD DE GUAYAQUIL”**

EXAMEN COMPLEXIVO

FASE ORAL

Previa la obtención del Título de:

LICENCIADO EN TURISMO

Presentado por:

ADRIANA NATHALIE CALDERÓN SUÁREZ

GUAYAQUIL–Ecuador

2015

AGRADECIMIENTO

Agradezco a Dios por regalarme la vida, por enseñarme a través de las experiencias y acompañarme siempre en esta travesía.

A mis profesores quienes fueron muy generosos con sus conocimientos, y a la universidad en general por formarme profesionalmente.

A míquerida tía Lila por apoyarme y motivarme tanto en estos años de carrera universitaria.

Adriana Calderón Suárez

DEDICATORIA

Con infinito amor dedico este trabajo a mis padres por enseñarme tanto con su ejemplo de lucha, responsabilidad y trabajo constante. Siempre serán los dos el mayor referente de vida para cualquier cosa que haga.

A mis hermanos por ser mis amigos y cómplices, por siempre estar conmigo.

A mi familia en general por compartir junto a mí este momento.

Adriana Calderón Suárez

TRIBUNAL DE EXAMEN COMPLEXIVO



MBA. Cinthy Veintimilla Mariño

MIEMBRO DEL TRIBUNAL



M.Sc. Julio Gavilanes Valle

MIEMBRO DEL TRIBUNAL

“Análisis de la Playita del Guasmo como centro de recreación de la ciudad de Guayaquil”

Adriana Nathalie Calderón Suárez

Facultad de ingeniería marítima y ciencias biológicas, oceánicas y recursos naturales

Licenciatura en Turismo

Escuela Superior Politécnica del Litoral (ESPOL)

Campus Gustavo Galindo, Km 30.5 vía Perimetral

Apartado 09-01-5863. Guayaquil-Ecuador

adnacald@espol.edu.ec

Resumen

Guayaquil es una ciudad que se pobló sobre manglares y esteros, algunos de los cuales todavía se mantienen. Es el caso de la Playita del Guasmo, un estero convertido en balneario desde hace muchos años atrás, lleva su nombre por el barrio en el que se encuentra, el cual es uno de los más populares y pobres de la ciudad. El estero como principal recurso natural sirvió de base para la construcción de un centro recreacional a mediados de la década pasada, esto con el fin de desarrollar de manera ordenada las actividades y ofrecer un mejor servicio a los visitantes.

La Playita, como se la conoce también, es percibida a nivel local como unatractivo popular e inseguro. Actualmente las instalaciones presentan un descuido evidente, sin embargo sigue siendo concurrida por quienes no ven todo eso como impedimento para bañarse en sus aguas.

Con el presente estudio se pretende brindar información actualizada acerca de este centro de recreación; las actividades que realizan sus visitantes y como se ha mantenido a lo largo del tiempo como un lugar de esparcimiento dentro de la ciudad.

Palabras claves: *Playita del Guasmo, centro de recreación, actividades recreacionales, instalaciones.*

Abstract

Guayaquil is a city that was settled on mangroves and estuaries some of which still remain, Guasmo little beach is an example of that, since many years ago it is an estuary become a little and urban beach, it gets its name from the popular and pour neighborhood in which is located. This estuary as main attraction was the basis for the construction of a recreational center in the middle of the last decade, to develop in an orderly manner the activities and provide better service to visitors.

The little beach, as it is also known, is perceived locally as a popular and unsafe attraction. The facilities currently have an obvious inattention, however is still frequented by those who don't see all these things as an impediment to swim in its water. This research aims to contribute with updated and useful information about this recreation center; the activities which the visitors do and how it has maintained through the years as a place of recreation within the city.

Keywords: *Guasmo little beach, recreation center, recreational activities, facilities*

las puertas de ingreso. Los buses que transitan por el lugar son:

- La línea 28
- Ruta alimentadora “Playita” del Terminal Guasmo de la Metrovía
- La reciente ruta de la metrovía “Playita-San Agustín - Playita”

2. Uso recreativo

Desde los primeros asentamientos a finales de la década de los setenta este atractivo ha sido aprovechado por los habitantes como un lugar de esparcimiento, donde pueden nadar y divertirse sin tener que salir de la ciudad y en la mayoría de los casos del propio barrio. Según el sitio web oficial turístico de Guayaquil se estima que durante los fines de semana solamente acuden alrededor de 1500 personas.

2.1 Instalaciones y servicios

Según Roberto Boullón en su libro *Planificación del espacio turístico* (2006), define instalaciones turísticas como “Todas las construcciones especiales cuya función es facilitar las actividades turísticas”. Como parte de las instalaciones se tienen el amplio malecón recubierto de arena, mirador, muelle, graderíos de acceso al estero que a su vez sirven como asientos para los visitantes. También se construyeron baterías sanitarias para hombres y mujeres con seis baños cada uno, seis duchas, una oficina de administración, señalética y basureros.

Actualmente prestan sus servicios solo tres de los quince puestos comerciales; dos dedicados al alquiler de boyas y uno como restaurante, esto debido a que no existe mayor consumo por parte de los visitantes. En los feriados de carnaval y semana santa el panorama cambia un poco y los

locales funcionan en su mayoría como puestos de comida, debido a la gran afluencia de visitantes.

2.2 Actividades recreativas

Roberto Boullón en su libro *Las Actividades Turísticas y Recreacionales, El Hombre como protagonista* propone la clasificación de estas actividades en cinco categorías tales como: esparcimiento, visitas culturales, visitas a sitios naturales, deportivas y asistencia a acontecimientos programados. “Esta clasificación debe tomar en cuenta dos factores: primero, las características de los diferentes atractivos turísticos y, segundo, las cosas que puede hacer el turista en ellos.” El recurso principal que tiene La Playita es el estero y las personas que acuden a este lugar lo hacen primordialmente para bañarse. Sin embargo el centro recreacional se presta para la realización de otras actividades que siguiendo la tipología anterior se pueden clasificar en:

- **Esparcimiento:** Las personas visitan la Playita como un lugar de distracción; ya sea para dar paseos por el malecón, para bañarse en el estero o para simplemente sentarse en las escalinatas a observar a los bañistas que acompañan que suelen ser familia o amigos. El amplio malecón es también utilizado por los niños como cancha de fútbol o para otros juegos. Desde el mirador y a pesar de las prohibiciones se realizaban clavados y saltos.
- **Deportivas:** El canotaje es el único deporte que de manera formal se practica. La escuela gratuita de canotaje surgió como una alternativa para fomentar el deporte entre los jóvenes del sector y el sano entretenimiento, aprovechando el

brazo de estero con el que se cuenta. La escuela se inauguró en el 2006 por medio de un convenio entre el Municipio y la Federación Deportiva del Guayas, desde ese entonces han funcionado cursos vacacionales y permanentes, varios de sus alumnos participan de competencias nacionales e internacionales. La Playita es escenario de la práctica de este deporte, se realizan competencias y torneos que atraen la visita de los moradores del sector. La Armada del Ecuador también realiza regatas por fiestas de Guayaquil o por aniversarios de la institución.

- **Asistencia a acontecimientos programados:** Se realizan eventos, fiestas y concursos por fiestas de Guayaquil y feriados. A veces y de manera irregular también se realizan eventos de concienciación ecológica, pero no existe una agenda claramente planificada y difundida.

2.3 Visitantes

De acuerdo a la tesis titulada Evaluación del Uso Recreativo La Playita del Guasmo las encuestas mostraron que al ser este un balneario popular recibe visitas provenientes en su mayoría de su mismo sector; “el 69% provenientes del Guasmo”, mientras el 31% restante corresponde a otros barrios cercanos del sur como La Floresta, Perimetral entre otros. Los visitantes son personas que conocen muy bien el lugar ya que lo han visitado con anterioridad, “el 84% indicó que ya conocían el centro recreativo” y que asisten regularmente con familia o amigos, por lo que se puede deducir que existe cierta fidelización en la

demanda por ser este un balneario con años de tradición en el sector.

3. Análisis FODA

Luego de 11 años de haber sido inaugurada parte de las instalaciones muestran cierta falta de mantenimiento y descuido, baños sucios y deteriorados, presencia de basura, personas que venden comida en los alrededores de las puertas de ingreso a pesar de que la mayoría de puestos comerciales están inutilizados, pero sobretodo no presenta nuevas y atractivas razones para visitarla aparte de utilizar el estero.

La Playita forma parte de la campaña “Guayaquil es mi destino” y es considerada como uno de los atractivos de la ciudad según la Dirección de Turismo municipal que la muestra en su página web como uno de los balnearios que se pueden visitar junto a Posorja, Playa Varadero, Puerto Hondo y la hace pocos meses inaugurada laguna de cristal COVIEM.

De acuerdo a la información recolectada y a la visita al lugar se puede determinar la situación actual del centro recreacional Playita del Guasmo mediante el siguiente análisis FODA;

FORTALEZAS
F1 Estero como atracción principal
F2 Infraestructura creada alrededor del estero
F3 Amplio malecón para el desarrollo de actividades
F4 Existe una escuela de canotaje; se realizan torneos y campeonatos periódicamente
F5 Presencia de visitantes durante todo el año
F6 Paisaje natural
F7 Uno de los dos únicos balnearios naturales de la ciudad aparte de Puerto Hondo
OPORTUNIDADES
O1 Forma parte del Plan Estratégico para el Control Turístico y Ordenamiento de los Balnearios de la Provincia del Guayas
O2 Creación de parques acuáticos y lagunas artificiales en la ciudad
O3 Proyecto de bailoterapia “Muévete Guayaquil”
O4 Mayor conciencia por el cuidado y recuperación del estero

O5 Paseos fluviales por el río Guayas
DEBILIDADES
D1 Mirador y muelle fuera de uso D2 Señalética inadecuada D3 Ausencia de tachos de basura ecológicos D4 Indiferencia en el mantenimiento de las instalaciones D5 Escasa oferta de servicios; funcionan sólo dos de los quince puestos comerciales, exceptuando los días de feriados D6 Pocas opciones de actividades aparte de bañarse en el estero D7 Imagen poco atractiva para nuevos visitantes
AMENAZAS
A1 Inseguridad en el sector A2 Ausencia de charlas periódicas de concienciación ecológica y de cuidado del atractivo, dirigida a visitantes y moradores del sector A5 Falta de control por parte de autoridades locales en el manejo del atractivo A6 Balnearios artificiales en el sur de la ciudad

Como el análisis anterior lo muestra la Playita del Guasmo sigue siendo concurrida debido al uso que se le ha dado al estero como balneario. A este centro de recreación preferido por muchos le hace falta diversificar su oferta de actividades y no encasillarse solo en una o en dos cuando cuenta con un amplio espacio para el desarrollo de otras complementarias.

Como alternativas para sacarle mayor provecho a este centro de recreación se propone acoger la práctica de deportes y ejercicios. El estero podría también utilizarse para la enseñanza de natación a través de vacacionales formales para niños del sector. En el espacioso malecón se podría fomentar la práctica de bailoterapia o aeróbicos, además y con la ayuda del municipio se instalarían máquinas de gimnasia como se han hecho ya en diferentes parques de la ciudad. De esta manera se le daría al visitante otras opciones de emplear su tiempo mientras se encuentra en el atractivo, así como también se generarían nuevas motivaciones de visita. Con esto los puestos comerciales podrían funcionar durante un periodo mucho más largo de

tiempo y no solamente en los feriados, beneficiando así a los moradores que los utilizan para la venta de comida.

4. Conclusiones

- La Playita del Guasmo es un balneario natural y popular de Guayaquil, visitado por personas provenientes en su mayoría del Guasmo y que presentan cierta fidelización hacia el atractivo.
- La regeneración urbana en el 2004 mejoró las condiciones de La Playita consolidándolo como un centro de recreación ordenado para el desarrollo de actividades de esparcimiento.
- Existe indiferencia en el manejo del atractivo, en el mantenimiento de las instalaciones y en la falta de iniciativa por diversificar la oferta de actividades.

5. Bibliografía

- (1) Mintur. (2004). *Metodología para el inventario de atractivos turísticos*.
- (2) Ramos, X. (2004, Abril 19). Fiesta popular por la nueva Playita del Guasmo. *El Universo*. Recuperado de: <http://www.eluniverso.com>
- (3) Verni, F. (2015, Marzo 1). Una ciudad dentro de otra ciudad, así lo ven al Guasmo, a los 40 años. *El Universo*. Recuperado de: <http://www.eluniverso.com>
- (4) Boullón, R. (2006). *Planificación del espacio turístico*. Recuperado de: <http://www.academia.edu>
- (5) Boullón, R. (2009). *Las actividades turísticas y recreacionales: El hombre como protagonista* (4a ed.). México: Trillas

- (6) Almiña, S., Naranjo, C. y Naranjo, S. (2010). *Evaluación del Uso TurísticoRecreativo La Playita del Guasmo*(Tesis Licenciatura en Turismo).Recuperado de: http://www.cib.espol.edu.ec/Digipath/D_Tesis_PDF/D-90388.pdf
- (7) Prefectura del Guayas (2012) *Plan Estratégico para el Control Turístico y Ordenamiento de los Balnearios de la Provincia del Guayas*. Recuperado de: <http://www.guayas.gob.ec/turismo/dmdocuments/consultoria/Plan%20Estrategico%20de%20Control%20Turistico%20y%20Ordenamiento%20de%20Baln.pdf>
- (8) Guayaquil es mi destino. (2015). Playita del Guasmo. Recuperado de: <http://turismo.guayaquil.gob.ec/es/diversion-y-esparcimiento/balnearios/playita-del-guasmo>

Anexos

Ilustración 1: Ingreso a la Playita del Guasmo



Fuente: Salida de campo del 3 de mayo del 2015 por Adriana Calderón

Ilustración 2: Mirador



Fuente: Salida de campo del 3 de mayo del 2015 por Adriana Calderón

Ilustración 3: Locales comerciales



Fuente: Salida de campo del 3 de mayo del 2015 por Adriana Calderón

Ilustración 4: Bañistas



Fuente: Salida de campo del 3 de mayo del 2015 por Adriana Calderón

Ilustración 5: Niños jugando



Fuente: Salida de campo del 3 de mayo del 2015 por Adriana Calderón

Ilustración 6: Señalética



Fuente: Salida de campo del 3 de mayo del 2015 por Adriana Calderón